



EL PICHINCHA

La justicia divina toma en ocasiones forma de vientos desencadenados, que se estrujan contra los soberbios y los derriba al suelo: el Todopoderoso no tiene sino que ver y querer para que tiemblen los tiranos: su mirada ignota, su voluntad destruye. JUAN MONTALVO

DIARIO RADICAL
DE LA MAÑANA

Sin sacrificios, no hay redención. — La libertad no se implora como un favor: se conquista como un atributo inherente al bienestar de la comunidad.

ELIZ ALFARO

DIRECTOR *Miguel Aristizábal*

ADMINISTRADOR: *César G. Córdova.*

Quito, Jueves 19 de Diciembre de 1895



COCHES.

El que suscribe tiene el honor de avisar al ilustre público de esta capital en especial y al de las demás provincias en general que acepto pedidos de Coches, Arnéses y todos los útiles para coches, por lo cual cobraré una comisión muy moderada.

Con las magníficas relaciones que tengo en Alemania y en los Estados Unidos de Norte América, me es fácil importar Coches por las dos terceras partes del precio que generalmente han traido y vendido en esta plaza y con una construcción sólida como mejor no puede esperarse.

Por mis conocimientos en esta clase de fabricación he podido recomendar á mis fabricantes un sistema por el cual se puede hacer Coches más grandes en piezas, de tal manera que no haya necesidad de traer las cajas, de la costa, en tan costosos guandos, sino simplemente á lomo de mula, lo que en el precio significa una gran economía. Sin embargo de venir estas cajas en piezas, su construcción es tan segura y durable como las cajas enteras; porque cinchones de fierro son los que garantizan la seguridad. Esta construcción aplicase á Coches pesados, como "LANDAUES" y "VICTORIAS", cajas livianas de "LANDAULETES" y "VICTORIAS" se hacen en una sola pieza del peso adecuado, para que sean conducidas por bestias.

LANDAUES,

LANDAULETES,

VICTORIAS,

VIS A VIS,

PHAETONES,

COUPEES,

y otras clases, son coches de que se podían hacer pedidos. Lo mismo de todas las clases de Coches de fabricación Norte-americana. Entre los últimos puedo recomendar el "PETALUMA", coche de dos ruedas, para dos personas, el cual tiene la gran ventaja de tomar el asiento por atrás sin más que hacerlo girar y también, el de sin el menor estorbo poder llevar bultos pequeños. Estos cochecitos, á más de ser muy livianos, reúnen la condición de mayor solidez. Son de fabricación especial del estado de California donde están en uso por centenares. Coche más cómodo, más conveniente y más barato no puede darse para un hacendado ó propietario cuya residencia sea cercana á la ciudad. El "PETALUMA" puedo ofrecer por el muy barato precio de

250 Suces

Llamo también la atención del ilustre público sobre el sistema de *ocho* resortes para Coches de 4 ruedas y de la varilla media para sostener ambos ejes. Como la resistencia está en relación directa con el mayor ó menor número de resortes y su calidad, estos coches son los más suaves, los más adecuados para nuestras calles y carreteras y la varilla que la atraviesa por el centro tiene el objeto de precaver los resortes y al jiratorio de romperse ó ceder cuando encuentra obstáculos de huecos ó piedras.

Las personas que deseen tener un Coche para el mes de Junio del año entrante, en Guayaquil, deben aprovechar de los fletes de verano, haciendo ahora sus pedidos.

Para facilitar el pago á los interesados he designado que éste sea verificado en tres dividendos iguales, á saber:

1.º Será pagado cuando se haga el pedido.

2.º La segunda tres meses después.

La tercera cuando se entregara el Coche.

Sólo á los pedidos para los Estados Unidos de América se pule adelantada las tres cuartas partes.

Repito que el costo total no llegará á más de las dos terceras partes del valor de Coches vendidos é importados hasta ahora.

También repito, que se pueden importar: Arnéses, Juegos de Ruedas, Ejes, Resortes, Linternas, etc. etc.

Ningún pedido demorará más tiempo que de 5 á 7 meses, con excepción de casos imprevistos ó fortuitos.

Como no es la primera vez que importo coches y como estos ya están bien conocidos por su solidez y buena construcción, el interesado tiene todas las garantías de hacerse de un buen coche.

La persona que desee más detalles puede encontrarlos en mi establecimiento de la Compañía, donde también hay catálogos y dibujos de Coches en gran número para informarse.

Quito, Noviembre de 1895.

Enrique Thede.

"El Pichincha"

DIARIO RADICAL DE LA MAÑANA

Se publica todas las mañanas, excepto en el día siguiente al feriado.

PRECIOS DE SUSCRIPCIONES	
Un mes	1
Un trimestre	3
Un semestre	5
Un año	10
Valor de un número suelto	05

Por Avance, Remitidos etc. precios convencionales.

LAGOS ADELANTADOS

Quito, Diciembre 19 de 1895.

EL CONCERTAJE DE INDIOS

(CONTINUACIÓN.)

VI

"Pero el mal—ha dicho alguno—es ya irreparable; y el intentar remediarlo, sería peor que la misma iniquidad cometida."—Moral sabiduría ésta, por supuesto; pero no de los Sacerdotes, menos de Jesús; y como Sáenz y Molina no son nuestros maestros, nuestros no contentados con decir: para a confesión de un error, para la reparación de la injusticia, para el arrepentimiento de un crimen, más que en lo tardío, en lo cotanas está la inmoralidad. Y haya en aquello el peligro que hubiere, la voz del deber es superior á toda consideración.

Pero hay más: abogamos con Bonham: nuestra conveniencia misma, la utilidad, no dice, "abajo el concertaje!" Ved, si no, sus consecuencias inenarrables: La imposibilidad de la verdadera república, desde por la diferencia de castas, los privilegios son lógicos y permanentes, manifiestan los derechos y acomodamientos, envidios, muy quebradizas las leyes.

El contagio del servilismo en todas las clases sociales, una vez aceptada la esclavitud en alguna de ellas. ¿Cómo el sufragio libre, ni la igualdad ante la ley, ni independencia alguna en cualquiera esfera y menos dignidad en un país de esclavos? El sentimiento religioso convertido en superstición, el ministerio del altar trocado en vil granjería, y la moral reducida á prácticas pueriles, mezquinas, y no á la elevación del corazón.

La agricultora siempre en mantillas, siempre infeluz por rutinaria, supuesto que la hemos confiado antes á un mecanismo estúpido que á la iniciativa y al desarrollo de la inteligencia.

¿Concebimos en co comercio próspero don de los consumidores no suben del uno por mil? ¿Cuál por consiguiente el vuelo de la industria, dónde la concurrencia es como en un desierto? El estancamiento, pues, de la riqueza pública aparece en tonces palmario; la circulación del capital, nula; la vida febril, en una palabra, de un pueblo próspero... tal, como entre nosotros la vemos. ¿No concebís la diferencia entre el trabajo forzado del siervo y del que tiene conciencia de su libertad; entre el que trabaja por trabajar, y el que aguarda inmediatamente el fruto de su sudor; entre el bruto por fin y el hombre?

Abramos los ojos: quién se duerme al borde un abismo, no es difícil que en él se hunda. No esperamos que de hoy se emancipen nuestros siervos: lo harían justamente, pero con brutalidad. No aguardemos que ellos mismos se hagan justicia: la pagaría nos todos. Antes que todo, humanicémoslos, humanicémoslos esa raza, pero humanizándonos á la vez nosotros!

VII.

Ya en nuestro 72 artículo, y si una mirada aun al concertaje en su caos.

Todavía está el *bringuito* colgado del pecho materno; aun ni balbucea bien la palabra *mamá*, cuando el *mayordomo*, seguido de uno cuantos mozos, viene por el *maná* á la choza. Un costal de maíz, tres varas de jerga, y cuatro pesetas, botado todo en el umbral con un JAICA, KUNA, de dicho agente, es toda la remuneración del concertaje. A él que le importan el imponderable dolor en que se retuerce la pobre madre, ni el frenesí con que entonamos más que nunca estrecha á su hijo contra su seno! Ni qué le importa ver al padre del longan tan espantosamente pálido y trémulo de desesperación que ni á desplegar acierta los labios! Un

concerto más para la hacienda, una esbaza más para el mis miserable de los rebuños!

No siempre es posible tanta docilidad en el indio padre: alguno hay que se resiste y cocea contra tamaña barbaridad. Pero légalase el turno de censuayo, acabásele alguna desgracia, la muerte del caballo favorito de la patrona, por ejemplo no hay de ser inmortales los "Dioses" sacras par mi jacos—dice la vieja—y pasado que con tu trabajo solamente famia me la desquitas, 6 concertas á tu hijo, ó el obraje es tu zapalero!... Y no hay remedio: otro hombre al agua, y siga la barca social como si tal cosa!

¿Quién no es ya acosado de una necesidad inoperada! Un entierro, un matrimonio, una fiesta, una obligación, un rábula... pobre indio, al matadero!—Nada más común en esta tierra clásica de católicos (á más del real en peso de interés mensual) que el contrato siguiente: "Doy á usted, dentro de 30 días, 40 varas de lienzo á 15 cent.; si el plazo se voso, me cobra usted á razón de 30;" y aun de 70, si la mora pasa de dos meses."

Por falta de cumplimiento de obra, la acción de este contrato es ante la Policía; y como ni repara el Juez en el cambio de naturaleza de ella, al reclamar el actor daños y perjuicios, á la cárcel el moroso!—El contenido á prisión por delito ó crimen tiene sobre el indio y más sobre el concertado prófugo, estas dos inmensas ventajas: 1^a sabe aquel que no ha de morir de hambre, porque el Estado le alimenta; y 2^a cuenta el criminal con precisión matemática el tiempo de su encarcelamiento—El indio, no; nada le sumalista una sed de agua; y es su prisión hasta cuando lo quiera su verdugo, esto es, hasta que desfallezca la víctima, firme ella misma ante el Juez su acta de defunción, ó de concertaje, como si dijéramos. ¿Queréis palpar un poco más esta injusticia? Móvete por la buena conducta de los agraciados, acaba de abrir el Jefe Supremo de esta República las puertas del Paoóptico aun á grandes criminales; y para los concertos encarcelados y quizá por un suero de denta; y para las víctimas del *foror escarlar* no ha habido misericordia: cómo heír derechos ajenos... de la colicla y la soberbia!!

(Continuará.)

NOTICIAS SECRETAS

sobre el estado social, político, comercial y religioso, de la Antigua Presidencia de Quito, á mediados del siglo pasado. (1750).

Obra de los dos insignes sabios españoles, D. Jorje Juan y D. Antonio de Ullón, enviados á Quito por el Rey de España.

Este informe fué presentado bajo juramento.

Se publicó por la prensa en el primer tercio de este siglo.

[CONTINUACIÓN.]

Hácese sin duda particular la singularidad de los sujetos que más se señalan en este desorden, poca es extraño, no sólo el que las personas de un estado como el religioso concurren inconscientemente á los escándalos de los seglares, más que cuando ellos los que en aquella manera los inventan y los que dan la norma á los demás para tener una vida tan perdida y desastrosa. Pero á esto no tenemos otra cosa que poder satisfacer más que con la experiencia, con los sucesos y con la publicidad de los hechos, la cual es tanta, que heredando allí los hijos los nombres de los nombres distintivos de sus padres, es ven, no sin admiración, en una ciudad como Quito, una infinidad de provinciales de todas las religiones, prietas, guardianas, lectoras, y á tener de cuantos ejercicios hay en la religión; de modo que los hijos conservan siempre como título de honor los de la dignidad de su padre, y en lo público casi no son conocidos por otros. La causa de esto, es que lejos de hacerse vilipendios entre aquellas gentes al conservar estos nombres, los mira como honoríficos, y tanto más cuando la dignidad del sujeto es mayor. De modo que así como se gradúan por estos títulos las personas, del mismo modo lo están los hijos con el mérito de sus padres; y no atendiendo á la legitimidad ni al privilegio, se llenan por fáciles en poder hacer ostentación de la mayor graduación de la dignidad, y así en ellos causa el menor sonrojo, ni es extraño el ser nombrados

por el carácter que sus padres obtuvieron en la religión.

Lo antecedente á bastante prueba de lo incauta que es esta vida en los religiosos, pues á excepción de los libros bautismales, ellas hacen vida maridable con las mujeres que toman para sí, sin que haya quien les vaya á la mano; y perdida enteramente la vergüenza y el rubor, atropellan el sagrado de la prohibición; y aún parece que ésta causa en ellos efectos más considerables, no contentándose su viliciosa inclinación dentro de los límites de una mediana relajación, sino pasando al extremo de la disolución y del escándalo y excediendo en todo á los seglares más desreglados y menos contenidos. Con el pretexto de hacerse estas funciones en la casa de alguno de los religiosos, es bastante para que no haya justicia que se atreva á su sagrado; y aunque difrazadas en hábitos de seglares los promotores del baile, basta la pública fama para que no puedan estos ser desconocidos. La confianza, pues, y la libertad de que ninguna justicia tendrá atravesamiento para entrar en estas casas, ni jurisdicción para contener los desórdenes que se cometen en ellas, hace se suelte enteramente la ocaida, y no haya términos en la disolución.

Aquí puede hacerse extraño que los superiores de las religiones disimulen y no pongan remedio en este punto, y que cuando no los moviera otro celo que el propio honor de las religiones, no lo hagan, á lo menos con esta idea particular; pero á esto no es difícil la respuesta, pues alegan como justas varias causas que tienen para ello, tales son, que siendo abuso envejecido, no es ya fácil contenerlo, que no haciéndose ya escandaloso por lo muy común que es en todos aquellos países, está recibido como costumbre, y otras de la misma especie: pero lo más cierto es que les falta autoridad para contener estos desórdenes porque están tan comprendidos en ellos como los más inferiores, y siendo en quienes empieza el mal ejemplo, no puede haber cabimiento para que la represión procure con severidad dar á conocer la culpa al que la comete para que se corrija. Ea prueba de esto se verá lo sucedido sobre el particular por el caso siguiente.

Hallábase de cura en un pueblo de la provincia de Quito un religioso que en otros tiempos había sido provincial de su religión; pero tan desreglado en sus costumbres, y todas tan perversas, que tenía alborotado el pueblo con el exceso de sus escándalos y desórdenes, de modo que pasaron las quejas de los vecinos al Presidente de Quito, y al Obispo. No pudiendo ya disimular estos la repetición de instantes, recomvinieron con exhortos al provincial que gobernaba entonces para que continuara al religioso: llamado éste á su presencia lo reconvino amistosamente con su edad avanzada, con su carácter, y con todo lo que le pareció propio para conseguir de él que dejase aquella mala vida, y no le diese ocasión de tener que sentir con el Presidente y con el Obispo por causa de sus excesos. El religioso le estuvo oyendo con gran reposo, y luego que acabó el provincial, tomó la palabra y con la licencia que permite la mayor graduación y la confianza de amigos, con otras circunstancias que desvanecen enteramente las formalidades del respeto y de la subordinación, le dijo con mucho desenfado, que si necesitaba del curato para algo, sólo era para mantener á sus concubinas y para enamorar, pues por lo que tocaba á su persona, con un sazo y una ración de refectorio tenía bastante para vivir; y así que si intentaba prohibirla las diversiones que tenía, podía guardarse su curato, que no necesitaba para nada. El resultado fué que el religioso volvió al pueblo y continuó en su pervertida vida lo mismo que antes. Pero qué represión podrá dar el superior á un súbdito en un delito que comprende á entrambos igualmente, y que cuando llega el caso van de compañeros á las casas de sus concubinas sin la menor reserva, pues tanto acuden á la del provincial á celebrar alguna función, como á la de otro religioso particular. Así pues, no es extraño á los seglares en aquel país este modo de vida de los religiosos, los que los escandaliza son los ruidos que se ofrecen entre ellos y las concubinas, entre los hijos tenidos de una y los de otra, y entre las mismas mujeres que viven de la corruptela, cuando no se contenta el religioso con una sola y dé celos á otra. Por estos medios rara vez faltan ruidos, los cuales cuando sobrevienen en pueblos cortos son

más sensibiles, particularmente si llegan mezclarse en ellos los mismos vecindarios. También suelen provenir de la superioridad que las concubinas y los hijos de los curas quienes tener sobro los del pueblo, avasallándolos y tratándolos con menosprecio, ó reduciéndolos á vida servil, como si fueran sus propios domésticos. Este pues, es el origen de los escándalos, no de ver á un religioso cargado de hijos, ni de que viva descubriéndose con una mujer, haciendo vida maridable, sino de los desórdenes ó inquietudes que trae consigo una conducta por todos títulos mala y desreglada.

Lo más digno de notarse en los fundados de que empezábamos á tratar es, que uno actos tales, donde no hay culpa abominable que no se cometa, ni indecencia que no se practique, son con los que se celebran allí las tomas de hábitos religiosos, las profesiones, y lo más particular, que festejen del mismo modo con ellos la celebrada de cantar la primera misa: lo cual parece que es disponer este noviciado á aquellos jóvenes, para que según el reglun su vida después; y parece que éstos se aprovechan tan puntualmente de estos depravados documentos, que no se apartan en lo más mínimo de su observancia.

(Continuará.)

ARTE DE HACER VERSOS.

Coges la pluma primera; Empiezas á discurrir; la mojas en el tintero; te echas atrás el sombrero, y comienzas á escribir,

Formado el juicio en bal de asunto y forma real, te agraras del verso al rípo y empiezas por el principio, que eso es lo más general.

Si es que al romance te avienes. ya lo sabes, sílabas, los asonantes previenes, se alternan... y lo tones: ¡si eso es muy fácil, no creas!

¡Que el arte mayor te apara! Endecasílabos casta; otros de á siete procura, á tu gusto los enlaza... y tienes silva segura.

¡Ducas á cuatro te taladret! Un consonante tirano... ¡si no entra el padre ó la madre, ¡qué diabla! metes un *lladre*, que es ladión en Valenciano.

¡Un consonante á nariz...! ¡Hay mucho *Cariz*... *perdió*. Y si esto es un desatino, se dice *Faldadela*, que es más suave y más fino.

Si es un consonante á *dos* es cosa sabida, en *pes*; y si no, lo mismo dé; fácil es buscar á *Dios*, que en todas partes está.

Si encuentras mayor escollo, calma, no hacaes un embrollo; paciencia, vista certera y no salires del tolo, que al cabo es casa de espera.

Y ellos se dan, si en verdad, y en la experiencia me fundo, Versos... No hay dificultad. ¡Teniendo facilidad, es lo más fácil del mundo!

Por cada sílaba un dedo cuantas: una, dos y tres. ¡Qué es de once! ¡No importa un bledo! ¡Anades los de los pies y con veinte ya no hay miedo!

Que un pensamiento profundo no encuentras... Pues no te asustes: coge un clásico fecundo, y toma el que más te guste, que eso lo hace todo el mundo.

No lo juzgues criminal á todo lo contrario, es copiar del natural... ¡No hay nada más liberal que el código literari!

LA BOTICA ALEMANA

DE ALEJANDRO SCHIBBYE SUCESORES

Cuenta con un completo surtido de drogas, Especialidades, Perfumerías, etc.; contándose entre éstas, los siguientes artículos, recientemente llegados de Europa y Estados Unidos:

Aceite Bacalao	„ Higiénica infalible.
„ creosotado <i>contra bronquitis</i>	Harina Morton <i>Mejor alimento para niños.</i>
„ Ferruginoso	Jarabe antiepidérmico Declat.
„ Eléctrico <i>para uso interno y terno</i>	„ Aubergier. <i>para el pecho.</i>
„ San Jacobo.	„ Bromuro potasio. <i>Antineurálgico.</i>
Wizard Oil.	„ Blancard. <i>reconstituyente</i>
David. „ } <i>Aceites encantados</i>	„ Benzoico (Serres) <i>contra coquelucha.</i>
Bálsamo Víctor. }	„ Cleramburg. <i>contra la tos.</i>
Agua de los Jacobinos.	„ Crosmer. <i>contra afecciones del pecho.</i>
„ „ „ <i>Antieptético</i>	„ Dufau. <i>contra enfermedades de vejiga.</i>
„ O'meara. <i>para curar las uuelas.</i>	„ Herimure. <i>antineurioso.</i>
„ Fenix Jorge <i>para desaparecer úlceras incurables.</i>	„ Flon. <i>pectorál.</i>
Azucar purgante.	„ Lacto. fosfato de cal.
Alcohol de Menta Ricoles.	„ Louri. <i>depurativo.</i>
Bromuro Pot. granulado Mentel.	„ Lagnoux. <i>contra coquelucha.</i>
Benzoato litina Perdriel.	„ Naranja Laroze. <i>Tónico antinervioso.</i>
Carbonato „ „	„ Yoduro potasio Laroze.
Biscochos purgantes.	„ Quina Montreil
Cataplasma Hamilton.	„ Rob. Lechoux. <i>Depurativo espléndido.</i>
Cápsulas creosotadas brea y tolú.	Jarabe Rebillón. <i>con hierro y quina.</i>
„ copaiba, matico, ratania y hierro.	„ Sedativo Laroze.
„ „ y cloda.	„ Teysedre. <i>contra dentición.</i>
„ Mathey Caylus, (copaiba y sándalo).	Licor Laville. <i>contra la gota,</i>
„ „ „ Sándalo.	„ purgante. <i>Agradable.</i>
Coaltar saponina, <i>antiepidérmico, antieptico. d.º</i>	„ Evomina y bismuto.
Cigarrillos pectoralse, varias clases.	„ „ y Cáscara Sagrada.
Coricide Russ.	Píldoras de Vida Dr. Ross.
Coribore salicilado. } <i>Contra callos</i>	„ Bosredón <i>purgantes.</i>
Pomada Galopeau. }	„ Guillé <i>tónico antineurálgico.</i>
Rough ou corus. }	„ Cronier.
Elixir Ducró, <i>tónico, reconstituyente, eficaz, &º</i>	„ Cleramboug.
„ Grez „ <i>digestivo, maravilloso.</i>	„ Cáscara Midy.
Extracto Malta, <i>Reconstituyente.</i>	„ „ Leprince.
Emulsión Phillips.	Polyos laxativos Vichy
„ Scott.	„ „ Rocher.
Grajaes de Peptonato hierro Robin.	Solución Ergotina Jandré.
Hamamelina Roy, <i>contra úlceras. &º</i>	„ clorhidro fosfato cal.
Ynyección Brou.	Vino Aroud. <i>reconstituyente.</i>
„ Preyrad	„ Mariani a la coca.
„ Cabanes.	„ Hemoglobina <i>eficaz remedio contra anemia.</i>
„ Raquin	Zarparrillas de todas clases & &